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越来越多的新职业
有了权威“身份证”

民宿管家、研学旅行指导师……

郑静表示，一些新职业公布后，业界期待
有明确的从业标准。例如，碳排放管理员作为
一个新兴的职业，没有全国统一的资格认证，
行业内相关证书五花八门，有行业协会颁发
的，有培训机构颁发的。随着从业者的增多，
需要对这一职业进行规范，明确其从业的要
求、条件等。

作为一线从业人员，苏悦表示，从事调饮
师这类职业的，很多是个人创业者，缺乏行业
主管部门或协会组织培训，从业者的技能和服
务水平参差不齐。

数据安全工程技术人员是今年新公布的
新职业，奇安信行业安全研究中心主任裴智勇
介绍说，数据安全人才的短期缺口在 5 万至 10
万人之间，目前已经有高校开设了部分数据安

全相关的课程，但体系化的数据安全课程还很
缺乏，所学内容与应用实践仍然有较大差距。

郑静等人建议，针对新职业，主管部门和
相关行业协会可发挥带头作用，建立规范的从
业准入标准，提供多样的技能培训，既规范行
业的发展，也帮助新职业从业者在个人成长方
面获得更多的支持。

人社部相关负责人介绍，下一步，人社部
将会同有关部门组织制定新职业标准，并指导
培训机构依据国家职业标准开展培训。同时，
积极稳妥推行社会化评价，对评价认定合格的
人员，由评价机构按照有关规定颁发证书。

在人才培养方面，裴智勇认为，人才需求
和人才培养都是根据市场实际情况不断变化
的，因此，相关行业、相关单位要在日常工作中
加强对从业者的培训，让新职业从业者能够更
好地服务于社会发展的需要。 据新华社

新职业需要加强标准制定与专业培训

从事研学旅行指导工作的何意最近很高兴，因为人力资源和社会保障部近期向社会公示的
18个新职业中，研学旅行指导师在列。她感觉自己新潮的职业身份得到权威认可。

近期，人社部向社会公示民宿管家、家庭教育指导师、研学旅行指导师等18个新职业。经
公示征求意见、修改完善后，这些新职业将被纳入新版职业分类大典。

“新鲜出炉”的新职业反映了哪些趋势？对大学生就业将带来哪些机会？

首都经济贸易大学中国新就业形态研究
中心主任张成刚表示，随着制造业不断向先进
制造业、智能制造业升级，一批技术含量高的
新职业随之产生。与此同时，随着人民生活水
平的提高和新消费市场的产生，大量新职业应
运而生。

据悉，此前 2019 年至 2021 年间，人社部会
同有关部门发布了 4 批共 56 个新职业。“新华
视点”记者梳理发现，包括今年公示的 18 个新
职业在内，人社部发布的这些新职业主要集中
在以下几类：

——数字和高新技术领域，如大数据工程
技术人员、无人机驾驶员、物联网安装调试员、
农业数字化技术员等。

作为农业数字技术研发和推广人员，辽宁
省农业科学院信息研究所副所长彭秀媛期待
更多人成为农业数字化技术员。“农业数字化
技术员是连接农业科研和实际农业生产的重
要纽带。”彭秀媛说，农业产业化、规模化发展
是未来的趋势，农业数字化技术员将在农业生
产中发挥越来越重要的作用。

——现代服务业领域，如民宿管家、调饮
师、研学旅行指导师等。

职业目录是社会发展的一面镜子。近年
来随着我国民宿行业蓬勃发展，民宿管家群体
也逐渐壮大。40 岁的陈利萍是浙江省德清县
莫干山镇莫梵 4 号楼的民宿管家，每月工资

5000 元，年终还有奖金。据了解，德清县登记
在册的民宿有近 900 家，民宿管家有 4000 人左
右。浙江大学公共政策研究院研究员夏学民
认为，民宿管家成为受认可的新职业，能够帮
助更多中青年返乡创业，为乡村注入更多“新
鲜血液”。

——能源与环保领域，如碳排放管理员、
碳汇计量评估师、综合能源服务员、建筑节能
减排咨询师等。

在碳达峰碳中和的发展目标要求下，一批
“绿色职业”诞生了。在山东省循环经济协会
碳交易专委会主任郑静看来，碳排放管理员这
个职业前景很好，未来几十年碳达峰碳中和都
会是一项重点工作。“很多人看到这个职业的
前景，想要跻身其中。”

除此之外，互联网行业的飞速发展，使很
多传统职业有了新的呈现方式，拓宽了毕业生
的就业路径。英语专业出身的张宁大学毕业
后做起了英语在线辅导，通过在线学习平台，
为学生提供学习规划和指导。2020 年他的职
业也有了“官方认证”——在线学习服务师。

齐鲁人才研究院发布的《2022届山东就业
市场校园招聘报告》显示，新业态下涌现出的新
职业成为不少毕业生的新选择。齐鲁人才研究
院副院长李召华表示，新职业和新兴岗位是社
会不断向前发展的产物，多元化的就业通道给
大学生带来了更广泛的选择和更多的机会。

新产业、新业态催生新职业

一些新职业从业者说，看到自己从事的工
作被列入国家正式的职业目录，感觉自己获得
了社会的认可，对工作更有信心了。

每天到店后准备好量杯、奶泡壶等工具，冲
泡、打泡、拉花，根据顾客需求调节糖分配比、果
汁与茶的配料占比……济南的调饮师苏悦说，
调饮师成为2021年国家公布的新职业后，她感
觉对自己职业更有认同感，生活更有奔头了。

李召华表示，新职业被认可，有助于提高
该领域的职业化水平，有利于职业体系的规范
化发展，意味着未来相关领域的人才队伍培
养、职业体系建设等方面或将驶入“快车道”。

在德清县经营民宿的阎兴頔说，过去招民
宿管家，常常忽略了岗位匹配性和专业性，民
宿管家的工作界限也比较模糊，往往需要对各

种杂活“全包办”。民宿管家成为新职业后，一
些职业院校可以专门培养这方面的人才，民宿
招人就会有明确的对象。

德清县人社局职业能力建设科科长费佳
敏表示，民宿管家成为受国家认可的新职业，
会推动更多的高校、职业院校大力建设相关学
科专业。浙江旅游职业学院相关负责人介绍，
围绕民宿管理，学校开设了多门核心课程和拓
展课程，希望能够通过培训全方位提升民宿管
家的业务水平。

针对当前庞大的新职业市场，各地也在筹
备新职业相关的技能培训。“十四五”时期辽宁
省将面向各类城乡劳动者开展补贴性职业技
能培训150万人次左右，广泛开展新职业、新业
态从业人员技能培训。

新职业有了“身份证”，从业者“更有信心了”
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为何成为体育课后
服务应设课程之一

参与门槛不高 契合校园文化

中国中学生体育协会（中体协）
操舞分会秘书长、北京一零一中学
教师马建介绍说，啦啦操项目在校
园里普及得非常快，因为它普适性
强，对场地、器材和学生的身体条件
要求不高，可以面向全体学生。

马建表示，啦啦操分为舞蹈啦
啦操和技巧啦啦操，舞蹈啦啦操相
对简单易上手，推广普及比较容易，
人数上既可以是两个人的小团体也
可以是上千人参与，加上服装、音乐
的配合，感染力强，适合在大课间开
展或者在校园活动中表演，成为校
园文化的一部分。

郑州市中小学操舞协会秘书长
巩凡介绍说：“啦啦操在郑州开展得
非常好，全市有280支学校代表队，
参与人数超过 3000 人，几乎每个学
校都有啦啦操社团。”

宁夏回族自治区学生体育艺术
协会两操分会负责人、银川一中教
师朱桃介绍说：“宁夏从 2018 年至
今举办了两届阳光体育大课间评选
活动，其中啦啦操也是大课间项目
之一，全自治区几乎每所学校都做
啦啦操。银川一中每个年级在运动
会期间会有啦啦操比赛，全年级近
千人一起做啦啦操。”

她表示：“相比传统的广播体
操，啦啦操运动强度适中，音乐节奏
感强，学生之间有互动，提升了整体
氛围，所以特别受学生们欢迎。”

马建说：“啦啦操项目 2020 年
被纳入中小学比赛体系里，去年中
体协举办了线上比赛，虽然因疫情
原因筹备时间比较仓促，从发通知
到比赛仅有 1 个月时间，但还是有
151 所中小学的 5000 多人参加了
比赛。”

丰富的赛事造就校园体育“新宠”

啦啦操在国内的蓬勃发展离不
开赛事的支撑。从校级、区级比赛，
到市级、省级、全国性赛事层层铺
开。在中体协专注中小学校园赛事
体系的同时，中国蹦床与技巧协会
啦啦操分会每年也针对在校学生组
织大量比赛。一些成绩突出的队伍
还有机会参加啦啦操世锦赛等国际
性赛事。

啦啦操项目最初进入国内时，
定位更多是篮球场上比赛中断时的
一种表演形式。如今，虽然一些学
校的队伍依旧沿用着“啦啦队”的名
称，但啦啦操已逐渐告别为其他项
目加油助威的“绿叶”身份，成为校
园体育的“新宠”。

成立于 2005 年的广东省番禺
中学啦啦队建队的契机就是因为
篮球，如今已经从最初的课后社
团发展为校运动队，获得过多项

全国性奖项，在 2009 年、2011 年两
次代表中国赴美国参加世界啦啦操
锦标赛。

番禺中学啦啦队教练李茜从
2020 年起担任中体协操舞分会啦
啦操项目负责人。她说：“啦啦操比
赛非常多，有广东省、广州市的比
赛，也有全国啦啦操联赛这样的全
国性比赛，全国中学生运动会这类
综合赛事也设有啦啦操项目。”

郑州市第十四高级中学的“飞
象啦啦队”2006 年建队，每年都会
参加国内各级比赛，先后四次赴美
国参加啦啦操世锦赛。

曾是专业体操运动员，如今是
“飞象啦啦队”教练的巩凡说：“参加
比赛开阔了孩子们的视野。在中学
时期就能参加世界大赛，特别能激
发孩子们的动力。”

以兴趣为导向 因时而变

“飞象啦啦队”的成功受益于当
地政策。巩凡介绍，在教育局和学
校支持下，郑州市第十四高级中学
在中考时可以招收啦啦操特长生，
每一年级30到40人，编入啦啦操专
业班，按照专业课的模式练习舞蹈
啦啦操和技巧啦啦操。

“个别高校有艺术类考试招收
啦啦操特长生。我们的学生在高三
时有一部分可以通过艺术类考试进
入高校，还有的可以转到体操技巧、
艺术体操等体操项目，获得这些项
目的等级运动员资格，再通过体育
特长考试进入高校。”巩凡说。

不过，能够通过啦啦操升学的
毕竟只是极少一部分，更多学生练
习啦啦操还是从兴趣出发。在繁
重的课业面前，兴趣爱好难免受到
影响。

李茜表示，番禺中学啦啦队
的学生在高三大多会选择离队，
专注高考。但让她骄傲的是，不
少人进入大学后会回归啦啦操，
加入校队或自己组建队伍，让啦
啦操在更多的大学校园里落地生
根，蓬勃发展。

马建说，类似啦啦操这样的校
园体育项目的发展也反映了时代的
发展和政策的变迁。拿北京一零一
中学来讲，1963 年学校搞业余训练
组建了体操队，以单双杠为主，后来
又根据高水平运动员招生政策的变
化办过艺术体操队和健美操队。两
年以前，高校高水平运动队不再招
收健美操项目的运动员，学校把发
展方向转向了啦啦操。

“校园体育的发展是以学生为
核心，啦啦操的兴起主要还是因为
入门容易、学生们感兴趣。随着时
代发展，也许将来会有新的项目取
代啦啦操，这都是很自然的事情，”
马建说。 据新华社

国家体育总局办公厅、教育部办公厅与国家发展改革委办公厅日前下发《关
于提升学校体育课后服务水平 促进中小学生健康成长的通知》，将啦啦操与足
篮排、乒乓球、羽毛球、田径等项目一起列为体育课后服务活动课程应设项目。

节奏动感的音乐，青春洋溢的舞步，作为一个新兴项目，啦啦操近年来风
靡国内中小学，各类赛事在全国遍地开花，成为校园里一道靓丽的风景线。


